

新しい国造り

大震災火を越えて

▷▷12

阪神大震災では毎日数千人のボランティアが活躍し全国に感動を与えました。

日本人の相互扶助精神が健在だったことを余すことなく見せたと言えるでしょう。これまでも政府が中心になって、高齢化社会に備えた民間マンパワーの活用が唱えられ、ボランティアの育成、支援策を次々と打ち出してきたが、総じて不調に終わっている。それは日本には行政が期待するボランティア像しか存在せず、国民が何となく功利的なものを感じていたからだと思います。

◎後方支援が大切

今回の大震災は、これがボランティアだ、という明確なイメージと動機を与えなければなりません。この息吹を今後の地球社会

を見据えた国造りに生かしてはなりません。国内では今回が初めてでしたが、地震が発生した十七日の午後十一時には岡山から一

と海外へ十数回、医師を派遣しました。国内では今回が初めてでしたが、地震が発生した十七日の午後十一時には岡山から一

ボランティア活用

行政と役割分担明確に

活動に公的補助不可欠

師連絡協議会のチームが現地入りしました。本救済医療活動は希望の電話が入り、今日まで延べ千五百人の医師、看護婦、薬剤師を送り込んでいます。

「我々は二年前から、自然災害や難民保護に対応するための医療チームを組織し、ネパール、バングラデシュ大洪水やインドネシア・スマトラ島南部地震な

山空港から大阪・八尾空港に運ば、ヘリコプターで神戸ポートアイランドへ降ろした。全国からの医師や物資は岡山空港へ集結し、ここから毎日トラックとバスを出して現地を支えることができた。後方支援体制がなければ立ち往生していたでしょう。大災害には事前に確立されたシステムがいかに大事かを改

療チームも拒否されている。現地の医師が十分いたのと、通訳、薬の説明など大変な手間がかかると、今回、日本側が断つたのも同じ理由からです。でも、断つていいのです。彼らはボランティア精神を日本人に見せたことで大半の目的を達したと考えるのです。ただ、最近の日本

「緊急事態の発生で民間団体に緊急事態の発生で民間団体が優位性を発揮できるのは一回り、その人々のために今回、地元の市の責任で積極的に前例を作るべきだ」と思っています。

「一般のボランティア活動の立ち上がりは混乱しました。日本には途上国の技術支援、環境保全といった地域おこし分野の民間援助団体は多いが、緊

「ただ、欧米のボランティアは神の前に平等という人権意識を行動規範にしているのに対して、東洋人は相互扶助精神で動くことを基本においた組織作りをしなければなりません。相互扶助組織の欠点は、知っている人には手を差し伸べるが、知らない人には冷たい。そこで地域の様々な民間団体の活動にボランティアを加えてもらうような仕掛け、つまり誘い水を市町村が用意してほしいようなか。

町内会、婦人会、趣味の会など無数にありますから、ボランティアという共通の活動を取り入れることで交流を深めていくという方法です。」

「当然、活動にはカネがかかる。例えばわれわれアジア医師連絡協議会がルワンダなどに救援隊を送った昨年は保険だけで六百万円でした。ボランティアに対する公的補助制度はぜひ必要です。また日本では赤十字に集中する仕組みになっている。財の配分についても、改革すべきでしょう。」

聞き手は 編集委員 山崎勝宏

アジア医師連絡協議会代表・医師 菅波 茂



「緊急事態の発生で民間団体に優位性を発揮できるのは一回り、その人々のために今回、地元の市の責任で積極的に前例を作るべきだ」と思っています。

「一般のボランティア活動の立ち上がりは混乱しました。日本には途上国の技術支援、環境保全といった地域おこし分野の民間援助団体は多いが、緊急事態の発生で民間団体に優位性を発揮できるのは一回り、その人々のために今回、地元の市の責任で積極的に前例を作るべきだ」と思っています。

「緊急事態の発生で民間団体に優位性を発揮できるのは一回り、その人々のために今回、地元の市の責任で積極的に前例を作るべきだ」と思っています。

「一般のボランティア活動の立ち上がりは混乱しました。日本には途上国の技術支援、環境保全といった地域おこし分野の民間援助団体は多いが、緊急事態の発生で民間団体に優位性を発揮できるのは一回り、その人々のために今回、地元の市の責任で積極的に前例を作るべきだ」と思っています。